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Предисловие  
 

В нашем евангельско-баптистском братстве очень давно ощущается нужда, чтобы 

осветить учение адвентистов седьмого дня в свете Слова Божия. Как правило, адвентисты 

много осаждают наших верующих своими заблуждениями, заранее подготовившись 

доказывать свои убеждения.  

У большинства верующих нет даже малейшего понятия об опасности учения 

адвентистов. Поэтому многие относятся к адвентистам и их учению с большим доверием. 

Некоторые даже незаметно попадают в сети этого учения, выражая свое восхищение 

внешним благоговением, чинностью, строгостью соблюдения Закона, которое они 

наблюдали в собраниях адвентистов. Но за всем этим внешним богопочитанием 

скрывается внутренняя мертвость буквы, которую они соблюдают, отрекшись от жизни 

Духа и силы Божьей.  

И хотя в наши дни учение адвентистов не представляет большой опасности для 

наших церквей, все же необходимо верующим детям Божиим лучше знать об этом учении, 

чтобы быть осторожными и при необходимости предостерегать также своих ближних, 

дабы не попасть "в сети лукавого".  

Само название "фарисейская ересь" вполне соответствует этому учению; и это 

название впервые было дано евангелистом Лукой в книге Деяния Апостолов:  

Деяния 15:5 - "Тогда восстали некоторые из фарисейской ереси уверовавшие и 

говорили, что должно обрезывать язычников и заповедать соблюдать Закон Моисеев".  

В предлагаемом материале раскрывается учение адвентистов, которое от начала и до 

конца построено не на Слове Божием, но на человеческих измышлениях и диавольских 
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утонченных замыслах - запутать Евангельские истины Христа, перемешать их с Ветхим 

Заветом, извращая чистое и ясное Слово Божие.  

Основоположники движения адвентистов В. Миллер и Е. Уайт были людьми духовно 

мертвыми, водимые духом заблуждения, в результате чего Евангельское учение 

преподавалось людям в извращенном виде.  

Наша цель - не очернить адвентистов, как людей, созданных по образу Божию, но 

указать на еретическое учение, которое они исповедуют. Апостол Павел говорил, что 

"наша брань не против крови в плоти, но... против духов злобы поднебесных" (Еф.6:12).  

А так как это учение от самого начала есть произведение духов злобы, то мы вправе 

вести борьбу, дабы помочь тем, которые запутываются в паутину этого ложного учения.  

Да поможет вам Господь Иисус держаться истинного Евангелия, которое мы приняли, 

в которое мы уверовали, которым и спасаемся, если только преподанное удерживаем так, 

как передано нам Апостолами Христа (1Кор.15:1-2).  

 

Общие понятия о Законе Моисеевом  
 

Прежде чем приступить к теме этой книги, нам следует выяснить, когда и для чего 

дан был Богом Закон. Известно, что, на протяжении 2500 лет от сотворении человека 

люди не имели никакого писанного Закона Божия. Это, конечно, не значит, что люди не 

знали волю Божию. Господь говорит о допотопном мире так: "Не вечно Духу Моему быть 

пренебрегаемым человеками" (Быт.6:3).  

Эти Божественные выражения говорят о том, что Дух Святой научал людей творить 

волю Божию, но они не хотели внимать этому голосу и относилась к Нему с 

пренебрежением. В этом и заключалась основная вина допотопного мира.  

Избрание Авраама положило начало избранному народу, который должен превзойти 

от чресл Авраама как народ богоносец, народ, через которого Господь пожелал 

прославить Себя. Авраам имел несколько сыновей. Однако благословение Божие почило 

только на одном его сыне, Исааке, который рожден "по обетованию", т.е. был носителем 

Божиих благословений. Исаак родил двоих сыновей, но обетование Божие почило только 

на одном из них, на Иакове. От Иакова произошел полностью избранный Богом народ, 

который в назван потом народом израильским, по имени своего родоначальника и 

патриарха Израиля.  

По прошествии 431 года после избрания Богом патриарха Авраама Бог через Моисея 

дал народу израильскому Свой Закон в пустыне, когда Израиль был на пути в землю 

Ханаанскую. Этот Закон стал называться законом Моисеевым, потому что через Моисея 

Бог сообщил его всему Израилю. Основание этого Закона, десятисловие, было написано 

перстом Божиим на двух каменных скрижалях, которые хранились в ковчеге Завета. 

Кроме этих Десяти Заповедей было множество других на все случаи жизни народа 

израильского.  

И таких заповедей насчитывается более шестисот.  

Кому же дан был этот Закон? Из Св. Писания мы видим, что Закон Моисеев не 

распространялся на языческие народы, но дан был только особому народу, как народу 

избранному: "Он возвестил Слово Свое Иакову, Уставы Свои в суды Свои Израилю. Не 

сделал Он того никакому другому народу, и судов его они не знают" (Пс.147:8-9). И этот 

Закон не вменялся в обязанность Израилю, чтобы они насаждали его в странах или 

народах языческих, как это делают христианские миссионеры сегодня, распространяя 

весть Евангелия по всей земле. Ни великие цари Израиля, ни выдающиеся судьи его, ни 

пророки Божии никогда не ставили своей целью привлекать языческие народы к 

соблюдению Закона Моисеева, потому что на это не было указания Господнего. Они 
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понимали, что Закон дан только для Израиля, и что язычники продолжают находиться в 

том же Божественном влиянии, которое имело силу и до Закона Моисеева.  

Правда, книжники и фарисеи времен Иисуса Христа начали насаждать Закон Моисеев 

среди язычников и проявляли в этом деле величайшее усердие, но Господь Иисус Христов 

нисколько не одобрил такой миссионерской деятельности книжников и фарисеев. 

Наоборот, Он укорял их за это и осуждал. Приведем полностью слова, которыми Иисус 

беспощадно осуждает действия этих людей:  

Матфея 23:15 - "Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что обходите море и 

сушу, дабы обратить хотя одного (язычника); и когда это случится, делаете его сыном 

геенны, вдвое худшим вас".  

Если бы было в плане Божием насаждать Закон, данный Богом Израилю, среди 

язычников, то Господь Иисус непременно одобрил бы действия книжников и фарисеев, 

как богоугодную миссионерскую деятельность для приобретения язычников. Но Господь, 

наоборот, осудил эту работу и обращенных в иудейство язычников назвал худшими, 

нежели были сами фарисеи.  

Св. Писание нам ясно говорит, для чего дан был Закон. Он не мог спасти человека от 

грехов его, равно как не мог привести человека к праведности перед Богом, но имел 

другое назначение, для которого Бог и заповедал его.  

1. "Для чего же Закон? Он дан после по причине преступлений..." (Гал.3:19). Или еще 

яснее ап. Павел говорил: "А до пришествия веры мы заключены были под стражею 

Закона, до того времени, как надлежало открыться вере" (Гал.3:23). Эти два места Св. 

Писания ясно указывают нам, что закон Моисеев - это нравственный закон, 

сдерживающий народ Божий от разложения и греховной распущенности, от природной 

греховной склонности человека к порокам и всякому злу. Но Господь не возлагал 

надежды на Закон, что он может спасти человека и даровать ему праведность перед 

Богом. Об этом Дух Святой прямо говорит:  

Галатам 3:21-22 - "Ибо, если бы дан был Закон, могущий животворить, то подлинно 

праведность была бы от Закона; но Писание всех заключило под грехом, дабы обетование 

верующим дано было по вере в Иисуса Христа".  

Итак, Закон, который дан был Богом для Израиля через Моисея, не имел назначения 

спасать людей от грехов, но он скорее служил Божиим мерилом, обличающий людские 

пороки и указывающий на великую Божию святость, к которой Израиль должен 

стремиться: "Будьте святы, ибо Я, Господь ваш, свят (Лев.19:2). Призывая к святости 

Божественной, Закон не мог оказать в этом Израилю никакой помощи. Он только 

повелевал, приказывал и осуждал. Это показывало, что израильтяне должны были искать 

для себя помощи не в Законе, а в Самом Боге, Который дал им этот Закон. Другими 

словами, они должны были искать Бога и прибегать к Нему, т.е. жить верою.  

2. Закон дан "до времени пришествия семени (Христа), к Которому относится 

обетование, преподан чрез Ангела, рукою посредника" (Гал.3:19). И еще: "Потому что 

конец Закона - Христос, к праведности всякого верующего" (Рим.10:4). Нужно ли еще 

толковать эти ясные места Св. Писания? Не говорят ли они о том, что Закон не имел 

постоянного назначения, но преподан был народу израильскому временно, до пришествия 

на землю Того, Кто должен "заключить Новый Завет" и не только для одного Израиля, но 

и для языческих народов.  

Римлянам 10:4 - "Потому что конец Закона - Христос, к праведности всякого 

верующего".  

Апостол Павел разъяснял верующим, что "Закон был для нас детоводителем ко 

Христу, дабы нам оправдаться верою. По пришествии же веры, мы уже не под 

руководством детоводителя" (Гал.3:24-25). С приходом Христа на землю Закон Моисеев 

сложил свои полномочия к ногам Христа. Сам Спаситель сказал: "Закон и пророки до 
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Иоанна (Крестителя)" (Лук.16:16). И последний представитель Ветхого Завета сказал о 

себе и о Христе так: "Ему должно расти, а мне умаляться" (Иоан.3:30. Это Иоанн сказал не 

только о себе, но и о Законе, которого он был представителем.  

3. "Закон, имея тень будущих благ, а не самый образ вещей" (Евр.10:1). Иными 

словами, давая Закон, Господь вмел в виду его, скорее, как образ будущих благословений 

в грядущем Христе, чем как предмет для исполнения Израилю. Весь Закон в своих 

постановлениях и богослужениях образно указывал на будущие благословения Божии, 

которые должны будут совершиться в лице обещанного Мессии для спасения 

человеческого рода. Сама скиния, богослужебные предметы, всевозможные жертвы со 

всеми многочисленными и разнообразными постановлениями полностью служили 

прообразами Иисуса Христа, Сына Божия и Его грядущей благодати Нового Завета. Иисус 

Христос - будущий Первосвященник.  

Он - единственная Жертва за грехи людей, Он же Ходатай Нового Завета, и Его Кровь 

служит постоянным окроплением для очищения всякого кающегося перед Богом 

грешника.  

Но не так поняли Закон многие израильтяне. Они считали Закон как букву, а Св. 

Писание говорит, что "Закон духовен, а человек плотской". Поэтому Бог и не ожидал от 

человека, чтобы человек мог исполнить этот Божий Закон.  

Точно так, как некогда Израиль понимал Закон, и теперь понимают некоторые 

христиане, что его нужно продолжать соблюдать.  

Да еще кому? Язычникам... Закон Моисеев, если его правильно понимать в свете 

разъяснений апостола Павла, верного служителя Христова, которые он излагал в свое 

время верующим Римской церкви, Галатийским церквам, а также в Послании к Евреям, то 

мы можем уразуметь, что Закон состоял из двух частей: духовной части и буквальной.  

Буквальная часть Закона, или буква его составилась из всех постановлений, 

предупреждений, обрядовых установлений. Эта часть Закона настолько была трудной, что 

ее невозможно было в точности исполнить. Другая же часть Закона, или дух Закона 

состоял в том, чтобы человек любил Господа Бога своего, а также своего ближнего, как 

самого себя. Это была самая главная заповедь из всего Закона, без которой все остальные 

заповеди не имели никакой ценности в очах Божиих. И когда спросили Иисуса Христа, 

какая самая важнейшая заповедь в Законе, то Господь так и ответил: "Возлюби Господа 

Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим. Сие есть 

первая я наибольшая заповедь. Вторая же подобная ей: возлюби ближнего твоего как 

самого себя. На сих двух заповедях утверждается весь Закон и пророки" (Матф.22:36-40).  

Христос указал на самое главное, т.е. на духовную часть Закона.  

Что же касается подробностей и деталей разнообразных постановлений в Законе, то 

Христос не нашел нужным упомянуть о них, как о вещах, не представляющих особой 

важности в очах Божиих. Вот почему Бог не осудил Давида, который явно нарушил 

постановления Закона, когда ел хлебы предложения, которых ни он, ни бывшие с ним не 

имела права по Закону есть. Давид любил Господа, любил и своих ближних, а этого уже 

для Бога было достаточно. Остальное в соблюдении Закона Моисеева не имело большой 

важности для Господа.  

Апостол Павел говорит, что Закон обвинил весь мир в нарушении (Рим.3:19-20). Как 

иудеи, так и язычники все оказалась виновными перед Богом, потому что никто из людей 

не мог полностью выполнить закон Божий со всеми подробностями его постановлений. 

Нигде в Св. Писании нет и намека на то, чтобы кто-нибудь исполнил Закон и получил за 

это спасение. В Евр.2 упоминается целое облако праведных людей, которые удостоились 

получения спасения и вечной жизни от Бога. Но нет никакого даже и упоминания о 

соблюдении ими закона Моисеева. Везде говорится о вере.  
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4. "Закон дан не для праведника, но для грешных людей" (1Тим.1:9-10). Праведные 

люди были свободны от Закона, ибо они любили Бога и соблюдали волю Его. Нечестивые 

же люди, которые постоянно были склонны делать зло и всякую неправду, для них и дан 

был Закон, чтобы они находились "под стражею Закона", который обвинял и осуждал их. 

Ибо Закон не призван спасать грешника, но дарован Богом для обвинения всех 

нарушителей воли Божией.  

На протяжении 1500 лет существования Закона Моисеева, ни один человек не мог 

исполнить его. Но Сын Божий Иисус Христос Один только мог исполнить его, потому что 

Иисус Христос не имел греха. Он исполнил Закон и положил ему конец, потому что Ему 

надобно было заключить с родом человеческим Новый Завет.  

Апостол говорит: "Говоря "новый", показал ветхость первого а ветшающее и 

стареющее близко к уничтожению" (Евр.8:13). И в другом месте Св. Писания говорится: 

"Бог отменяет первое, чтобы постановить второе" (Евр.10:9).  

Итак, Ветхий Завет, со всеми его постановлениями и обрядами, которые относились 

до плоти, полностью потерял свою силу с того времени, как Иисус Христос заключил с 

миром Свой Новый Завет.  

Время Ветхого Завета пришло к своему полному концу в тот момент, когда наш 

Спаситель воскликнул на кресте: "Совершилось!" С этого момента вступает в свои права 

Новый Завет нашего Господа Иисуса Христа.  

 

Фарисейское понимание о Законе  
 

Еще в дни пророка Исаии Господь обвинял и осуждал народ израильский, а особенно 

его руководителей о неправильном понимании Закона Божия. Господь обличает народ 

Свой такими словами: "К чему мне множество жертв ваших? - говорит Господь. Я 

пресыщен всесожениями овнов и туком откормленного скота; и крови тельцов, и агнцев, и 

козлов не хочу" (Исаии 1:11).  

"Не носите больше даров тщетных: курение отвратительно для Меня; новомесячный 

и суббот, праздничных собраний не могу терпеть: беззаконие - и празднование!" (Исаии 

1:13).  

"Ибо Я милости хочу, а не жертвы, а Боговедения более, нежели всесожжений" (Осии  

6:6).  

Почему Господь Бог так гневался на Израиль и обличал его? Да потому, что они 

понимали Закон как букву, как обряд, как форму, а не как любовь к Богу. Когда у Израиля 

отсутствовала любовь к Богу и послушание Его слову, тогда Господу не нужно было 

формальное соблюдение Закона и всех праздников. Они становились не только 

неугодными Богу, но даже и противны очам Его, и наоборот, от любящих Его Господь не 

требовал исполнения Закона, т.к. они уже исполняли основной принцип, которого 

требовал Закон Божий.  

Когда наш Господь Иисус Христос был во плоти на земле, Он встретил такое же 

понимание Закона Божия со стороны книжников, фарисеев и законников - руководителей 

и духовных наставников народа израильского. Они так же смотрели на Закон, как их отцы, 

которые не слушали пророков Божиих и даже убивали их.  

Спаситель самым строгим образом обличал формальных исполнителей Закона, 

которые были нарушителями самого главного, о чем говорил Господь в Своем Законе: 

"Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что даете десятину с мяты, аниса и тмина, и 

оставили важнейшее в Законе: суд, милость и веру" (Матфея 23:23).  

Иисус Христос снова подтвердил то, что говорили пророки Божии на протяжении 

столетий до явления Христа на землю. Израиль формально исполнял постановления 
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Закона, а самое важное, что Господь ожидал от Своего народа, отвергал. Поэтому Израиль 

и не узнал своего Мессию и даже отверг Его, потому что народ был ослеплен грехом и, 

как сказал о них Христос, они "оцеживали комара (т.е. внешние формы Закона), а 

поглощали верблюда (т.е. духовное значение Закона)" (Матф.23:24).  

Книжники и фарисеи не поняли Христа, как и отцы их не поняли пророков Божиих. 

Им казалось, что Господь вполне удовлетворен их тщательным соблюдением субботнего 

покоя, праздников, жертвоприношений и очищений по Закону. "Чего же еще Богу нужно? 

- думали они - Мы и посты соблюдаем, и молитвы творим, субботу чтим, наблюдаем 

разнообразные омовения по Закону…" Но Христос укорил их, говоря: "Но знаю вас; вы не 

имеете в себе любви к Богу" (Иоан.5:42). Именно то, что было дорого в очах Божиих, 

книжники и фарисеи отвергли; а то, что было второстепенным в Законе, возводилось ими 

на высоту первой важности.  

Книжники, фарисеи и религиозные вожди народа Божьего времен Иисуса Христа не 

знали Бога. Они представляли Бога не Тем, Кем Он был на самом деле. По этой-то 

причине они не понимали сущности Божьего Закона, который был преподан через 

Моисея. Они не могли уразуметь, что основное назначение Закона - привести людей к 

Живому Богу, к благодати Христа, Сына Божия и к послушанию Ему.  

Иисус Христос сказал книжникам и фарисеям, что они не верят Моисею и тому, что 

он писал. Ведь Закон Моисеев от начала и до конца говорил о грядущем Христе; но 

неверие этих людей сделалось "покрывалом, лежащим на сердце их" (2Кор.3:14-16). 

Поэтому Христос и сказал им: "Не думайте, что Я буду обвинять вас перед Отцем; есть на 

вас обвинитель Моисей, на которого вы уповаете.  

Ибо если бы вы верили Моисею, то поверили бы и Мне, потому что он писал о Мне. 

Если же его писаниям не верите, - как поверите Моим словам?" (Иоан.5:45-47).  

Не могли начальники народа иудейского узнать в Иисусе своего Мессию, которого 

обещал им Господь. Они смотрели на Него через призму своих собственных убеждений и 

никак не могли допустить мысль, чтобы Тот, Кто нарушал субботу, был послан от Бога 

(Иоан.9:16). Но Иисус не нарушал субботы, как понимали это фанатичные фарисеи. Он 

только в субботу делал добро, т.е. исцелял больных людей.  

Христос иначе понимал почитание субботнего дня. Он говорил, что "в субботу можно 

делать добро" (Матф.12:12). С этим, конечно, фарисеи не были согласны.  

Для них самое важное в субботнем дне было, это отсутствие всякой работы, 

воздержание от далекой ходьбы и езды, иметь праздничное настроение, посещать 

синагогу и иметь благоговейны вид.  

Но Христос обличал лицемеров и духовных слепцов. Он говорил им: "Не отвязывает 

ли каждый из вас осла своего и не ведет ли поить в субботу?" (Лк. 13:15). Он говорил им 

также, что в храме Божьем совершается обрезание младенцев, приносятся в субботы 

всякие жертвы, однако, вы не считаете священников виновными перед Богом, что они 

совершают такой труд в субботний день? (Иоан.7:22,23; Матф.12:5). Такое заявление 

Спасителя привело фарисеев в недоумение. Они никогда не задумывались над этими 

"нарушениями". Но эти разъяснения Иисуса не привели книжников к духовному 

прозрению. Они продолжали гнать Иисуса Христа, как нарушителя Закона Моисеева, как 

осквернителя субботы и всех преданий старцев. Христос неоднократно дивился неверию 

людей, что они "глазами смотрят, и не видят; ушами слышат и не разумеют, ибо огрубело 

сердце людей этих", как сказал пророк Исаия (Матф.13:14-15).  

Христос говорил о фарисеях, что они все дела Божии понимают наоборот, наизнанку, 

как бы вверх ногами. Приведем некоторые обличения Иисуса Христа: "Горе вам, 

книжники и фарисеи, лицемеры, что поедаете домы вдов и лицемерно долго молитесь; за 

то примите тем большее осуждение" (Матф.23:14).  
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"Горе вам, вожди слепые, которые говорите: "если кто поклянется храмом, то ничего, 

а если кто поклянется золотом храма, то повинен". Безумные и слепые! Что больше: 

золото или храм, освящающий золото?" (Матф.23:16-22).  

"Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что даете десятину с мяты, аниса и тмина 

(т.е. с того, что Законом не заповедано) и оставили важнейшее в Законе: суд, милость и 

веру" (Матф.23:23).  

"Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что очищаете внешность чаши и блюда, 

между тем как внутри они полны хищения и неправды" (Матф.23:25).  

"Горе вам, что строите гробницы пророкам, которых избили отцы ваши; этим вы 

свидетельствуете о делах отцов ваших и соглашаетесь с ними; ибо они избили пророков, а 

вы строите им гробницы" (Лук.11:47-48).  

Тщательно соблюдая внешнюю форму Закона Божия, книжники и фарисеи 

оставались в глубине своей души язычниками, людьми с ожесточенным и огрубелым 

сердцем. В своей духовной слепоте они не приняли Мессию, отринули Его и предали 

распятию. А между тем продолжали соблюдать все обычаи Закона, приносить жертвы 

Богу, тогда как Самого Господа-Законодателя, обруганного и оплеванного предали на 

крестную смерть.  

Какой может быть еще ужасней религиозный фанатизм, как этот? Мертвым пророкам 

Божиим ставятся памятники, а живых пророков избивают камнями и изгоняют их. Богу 

приносятся ежедневные жертвы и благодарения, а Самого Бога распинают на кресте, 

злословят и ругаются над Ним! Не напрасно Господь сказал через пророка Иеремию об 

Израиле: "Ибо два зла сделал народ Мой: Меня, источник воды живой, оставили, и 

высекли себе водоемы разбитые, которые не могут держать воды" (Иер.2:13).  

Св. Писание убеждает нас, что формальное служение Богу гораздо больше огорчает  

Его, чем если бы человек не знал Господа. Об этом Господь неоднократно говорил 

Израилю через пророков. Сам Господь Иисус, говоривший церквам, сказал: "Знаю твои 

дела: ты не холоден, ни горяч; но как ты тепл, а не горяч и не холоден, то извергну тебя из 

уст Моих" (Отк.3:15-16). Духовное состояние книжников и фарисеев было таково, что 

вызывало праведный гнев и осуждение Сына Божия. Ни одному язычнику Господь не 

вынес такого строгого порицания, как вынес книжникам и фарисеям, несмотря на их 

внешнее исполнение постановлений и обрядов. Никому другому не была так открыта 

разница между Законом и благодатью, как апостолу Павлу, апостолу язычников. Он сам 

хорошо испытал фарисейское отношение к Закону, потому что сам был фарисеем и 

гонителем Церкви Божией. Он был тогда убежден, что был "по правде Законной 

непорочный" (Флп.3:6). Внешняя сторона Ветхозаветных постановлений была полностью 

им соблюдена, но духовную сторону Закона он не мог видеть, потому что "так поступал 

по неведению, в неверии" (1Тим.1:13). Савл находился в духовном ослеплении, пока 

Господь Иисус не встретил его на пути в Дамаск. В этот момент он впервые увидел себя 

великим грешником перед Богом.  

Господь весьма премудр в Своих делах. Чтобы избрать Себе достойного 

провозвестника Своей благодати, Он избирает самого ревностного представителя 

фарисейского убеждения, открывает ему Свою волю и посылает его проповедовать 

Евангелие благодати. И теперь апостол Павел, самым убедительным образом 

свидетельствует всем иудеям и язычникам о великом духовном значении закона 

Моисеева, который был "тенью будущих благ, а не самый образ вещей".  

Почему народ Израильский и не узнал Иисуса Христа и не принял Его? "Потому что 

искали праведности не в вере, а в делах Закона, ибо преткнулись о камень преткновения" 

(Рим.9:32). И апостол Павел очень много скорбел об ослеплении своего народа, который 

не мог уразуметь Христа, как своего обещанного Мессию.  
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"Братья! Желание моего сердца и молитва к Богу об Израиле во спасение. Ибо 

свидетельствую им, что имеют ревность по Боге, но не по рассуждению. Ибо не разумея 

праведности Божией и усиливаясь поставить собственную праведность, они не 

покорились праведности Божией. Потому что конец Закона - Христос, к праведности 

всякого верующего" (Рим.10:1-4).  

Народ израильский постигла настоящая духовная трагедия, ибо Господь, Который 

избрал отцов их, Который дал им Закон и вступил с ними в Завет, Которому они 

приносили жертвы и совершали служение на протяжении 1500 лет, был отвергнут ими и 

распят на кресте. И это случилось потому, что народ Божий не уразумел правильно Закона 

Божия, а поэтому и не мог "уразуметь Посланника Божия - Иисуса Христа".  

 

Попытки обобщить Закон и благодать  
 

В Деяниях Апостолов Дух Святой показывает нам, что уже с самого начала 

возникновения Церкви Иисуса Христа появлялись такие "уверовавшие, которые были 

ревнители Закона Моисеева" (Деян.21:20). Это были иудеи, которые признавали Иисуса 

Христа за Мессию, веровали в Него, но продолжали соблюдать Закон Моисеев и учили 

так других. Апостольское учение в этом вопросе было достаточно ясным, но эти люди не 

слушали никого. Они были уверены в правильности своей точки зрения. Когда ап. Павел 

уже совершал свою миссионерскую работу по евангелизации языческих народов, они 

слышали, что Павел отрицал Закон Моисеев, как необходимость для соблюдения 

верующим во Христа. Эти люди возненавидели апостола язычников и искали убить его. И 

никто другой, как они, всячески вредили делу апостола Павла, которое он совершал по 

воле Иисуса Христа, и потом сделались его предателями.  

Апостолы Петр, Иаков, Иоанн и другие весьма осторожно относились к оставлению 

иудейских обычаев, связанных с Законом, боясь возбудить против учения Иисуса Христа 

фанатичных иудеев.  

Они не общались с язычниками, не ели вместе с ними за одним столом и прочее, 

подражая в этом древним иудейским обычаям. Но Павлу пришлось однажды обличить 

Петра, что "не прямо поступал по истине Евангельской" (Гал.2:11-14). Павел был уверен, 

что Петр и другие братья делали это не по убеждению. И поэтому он считал, что нужно 

открыто и ясно выступить за истину Христову, не боясь нареканий и злословий со 

стороны людей. Сам апостол Петр уже был вразумлен Господом в доме Корнилия, что 

благодать Духа Святого одинаково сходит как на тех, кто соблюдал Закон, так и на тех, 

кто был вне Закона. Это же подтверждение Петр и Иоанн получили от Бога, когда 

приходили к уверовавшим самарянам. Там они увидели, что самаряне, как и иудеи - 

получили Одного и Того же Духа (Деян.8:14-17).  

Итак, первая фарисейская ересь возникла в Иерусалимской церкви еще при жизни 

апостолов. Это учение заключалось в том, что кроме учения Иисуса Христа, нужно 

продолжать соблюдать Закон (или часть Закона), совершать обрезание, соблюдать 

субботу, исполнять требования очищения. Ввиду множества таких "уверовавших", 

апостолы не решались выступать открыто против этих убеждений, полагая, что они сами 

собою рассеются и отпадут. Но эта ересь продолжала усиливаться и умножаться в 

Иерусалиме, так что некоторые из них стали посещать и другие города, навязывая эти 

убеждения в Церквах Божиих даже среди язычников.  

Так мы читаем в Св. Писании: "Некоторые, пришедшие из Иудеи, учили братьев: если 

не обрежетесь по обряду Моисееву, не можете спастись. Когда же произошло разногласие 

и не малое состязание у Павла и Варнавы с ними, то положили Павлу и Варнаве и 

некоторым другим из них отправиться по сему делу к Апостолам и пресвитерам в 

Иерусалим" (Деян.15:1-2).  



9 

 

Ап. Павел мог бы и не согласиться идти в Иерусалим для выяснения этого вопроса. 

Ведь он "от Самого Господа получил" все, о чем проповедовал другим. Но, учитывая 

лукавство и хитрость еретиков, которые учили верующих от имени иерусалимской церкви 

и апостолов, Павел счел нужным пойти в Иерусалим, чтобы решить этот довольно 

сложный для церквей языческих вопрос. Еретики надеялись, что апостолы и пресвитера 

Иерусалимской церкви поддержат их взгляды, но они жестоко просчитались. Читаем 

сообщение о первом Апостольском Соборе в Иерусалиме: "Про прибытию же в 

Иерусалим, они (Павел и Варнава) были приняты Церковью, Апостолами и пресвитерами, 

и возвестили все, что Бог сотворил с ними, и как отверз дверь веры язычникам. Тогда 

восстали некоторые из фарисейской ереси уверовавшие и говорили, что должно 

обрезывать язычников и заповедовать соблюдать закон Моисеев".  

"Апостолы и пресвитеры собрались для рассмотрения сего дела. По долгом 

рассуждении Петр, встав, сказал им: мужи братья! Вы знаете что от дней первых Бог 

избрал из нас меня, чтобы из уст моих язычники услышали слово Евангелия и уверовали. 

И Сердцеведец Бог дал им свидетельство, даровал Духа Святого, как и нам, и не положил 

никакого различия между нами и ими, верою очистив сердца их". "Что же вы ныне 

искушаете Бога, желая возложить на выи учеников иго, которого не могли понести ни 

отцы наши, ни мы? Но мы веруем, что благодатью Господа Иисуса Христа спасемся, как и 

они" (Деян.15:4-11).  

Это апостольское свидетельство о Законе и осуждение еретического учения очень 

важно для нас, потому что во все века эта ересь снова и снова возникала в христианских 

общинах.  

Послушаем теперь резолюцию апостольского Собора: "Апостолы и пресвитеры и 

братья - находящимся в Антионохии, Сирии и Киликии братьям из язычников: 

радоваться!" "Поелику мы услышали, что некоторые, вышедшие из нас, смутили вас 

своими речами и поколебали ваши души, говоря, что должно обрезываться и соблюдать 

Закон, чего мы им не поручали".  

"То мы, собравшись, единодушно рассудили, избравши мужей, послать их к вам с 

возлюбленными нашими Варнавою и Павлом, человеками, предавшими души свои за имя 

Господа нашего Иисуса Христа. Итак, мы послали Иуду и Силу, которые разъяснят вам то 

же словесно. Ибо угодно Святому Духу и нам не возлагать на вас никакого бремени более, 

кроме сего необходимого: воздержаться от идоложертвенного и крови; и удавленины, и 

блуда, и не делать другим того, чего не себе хотите; соблюдая сие, хорошо сделаете. 

Будьте здравы" (Деян.15:23-28).  

Этот Евангельский документ, имеющий Апостольский авторитет, должен был раз и 

навсегда положить конец этой возникшей фарисейской ереси. Но ревнители Закона не 

успокоились на решении Апостольского Собора. Они не согласились с постановлением 

братьев и руководством Церкви Христовой, но продолжали вести свою работу как в 

Иерусалиме, а также стараясь проникать в страны языческие. Субботствующие христиане 

из иудеев одной ногой стояли в Апостольской Церкви, а другой ногой находились в 

полном общении с неуверовавшими иудеями книжниками и фарисеями, и вместе с ними 

ревновали о продолжении соблюдении Закона Моисеева. Они вместе с фарисеями 

ненавидели Апостола Павла и искали возможности убить его. Об этом их намерении 

прекрасно знали Апостолы и пресвитеры иерусалимской церкви (Деян.21:20-22).  

Распространение фарисейской ереси в Церквах Сирии, Киликии и Антиохии после 

постановления Апостолов и пресвитеров в Иерусалиме сразу прекратилось. Братья Иуда и 

Сила, будучи представителями Апостолов и Иерусалимской Церкви прошли по всем 

общинам детей Божиих, и опровергли лживое учение субботствующих и иудействующих 

христиан-проповедников, рассказывая им о решении Апостольского Собора (Деян.15:30- 

32; 16:4-5).  
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Но ревнители не успокоились. Они пошли еще дальше: проникли в Италию, в 

Римскую Церковь, в Ассирийские Церкви, в Галатийские. Пользуясь отсутствием 

Апостола Павла в насажденных им Церквах Христовых, они приходили к верующим со 

своим учением, пытаясь доказать необходимость соблюдения Закона Моисеева, 

опровергали учения Апостола Павла и выдавали себя за посланников Иерусалимской 

Церкви. Апостол Павел называет их "лжебратьями", "лжеапостолами", "лукавыми 

делателями".  

Из послания Апостола Павла к римлянам мы ясно видим, что иудействующие 

проповедники побывали в Римской Церкви и внесли туда некоторую долю своего учения. 

Апостол Павел посвящает первые главы своего послания разъяснению, что сделал для 

человека Закон и что делает вера в благодать Иисуса Христа (Рим.2-8 гл.).  

Потом он им объясняет, что народ израильский не мог соблюсти Закон на 

протяжении всей своей истории, но являлся постоянным нарушителем воли Божией 

(Рим.9-11 гл.). Апостол показал Римской Церкви, что Израиль сохранялся Богом 

благодаря грядущей благодати Иисуса Христа, а не потому, что они имели праведность по 

Закону.  

В Послании к Евреям также чувствуется, что иудействующие проповедники очень 

"поработали". В результате церковь теряет уверенность и радость во Христе, лишается 

мужества и ревности в служении Богу, оставляет свое упование на Иисуса Христа.  

Апостол подробно останавливает внимание верующих на вере Авраама и патриархов, 

на историю народа израильского в пустыне, на устройство святилища и скинии, которая 

была прообразом Христа и Его Первосвященнического служения. Потом он обращает 

внимание детей Божиих на значение Нового Завета, о котором говорил Бог еще через 

пророков Своих. И что этот Новый Завет должен прийти на смену Ветхого Завета и 

отменить полностью то, что содержалось в прежнем Завете. В заключение, мудрый 

строитель указывает еврейской церкви на целый перечень праведников, начиная от 

праведного Авеля, что они в своей жизни руководились не Законом, а исключительно 

живой верой. В этих глубоко содержательных объяснениях апостол выразил глубочайшие 

богословские познания, которые были открыты ему Самим Господом.  

С полной уверенностью можно полагать, что эти лже-проповедники проникли и в 

Коринфскую Церковь. После "обработки" некоторых коринфских верующих сразу 

появилось отрицательное отношение к Ап. Павлу. Пошли разговоры, что Павел не 

апостол, не имеет дарований проповедника, невежда в слове, не имеет поручения 

проповедовать Евангелие. И хотя коринфская церковь была насаждена Ап. Павлом, все же 

нашлись такие, которые стали называть себя "Кифины", другие "Аполоссовы" и даже 

"Христовы".  

Как видно, лжеапостолам не удалось навязать коринфянам Закон Моисеев, но они все 

же навязывали некоторым из них ревнование о языках, как о знамени апостольского духа. 

И вот до Ап. Павла доходит слух, что некоторые коринфяне уже говорят незнакомым 

языком, считая себя духовными, ссорятся с братьями, унижают Павла, и в результате 

споры и разделения окончательно разрушают церковь. Ап. Павел по этому поводу пишет 

им послание с разоблачением всей неосновательности ложного учения, которое ведет 

верующих не к любви и благочестию, а к гордости и разрушению. Апостол ставит все 

дары Божии на свое место и показывает, что все дары Святого Духа посылаются 

верующим "на пользу" и: "к назиданию Церкви". В заключении апостол опровергает 

ложное учение о том, что не будет воскрешения мертвых.  

Во 2-ом Послании к Коринфянам мы легко можем заметить, что враги Ап. Павла 

продолжали посещать церковь и вносить разногласие с учением, которое преподавал 

апостол Божий. Они хвалили себя, выставляли свои "дарования" и заслуги перед Богом 
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так, что некоторые коринфяне стали восхищаться ими. Это вынудило Ап. Павла 

рассказать о себе, о своих подвигах за имя Иисуса Христа. Хотя он считал это свое 

действие неразумным, однако, чтобы спасти верующих от обольстителей, он вынужден 

был прибегнуть к этому (2Кор.11:16-32).  

Но самое большое поражение Церквей Божиих, произведенное еретиками, было в  

Галатии. Эти церкви были основаны проповедью Ап. Павла и основаны верою в благодать  

Иисуса Христа, Сына Божия, без всякого ознакомления с Законом Моисеевым. Когда же 

Ап. Павел оставил эти церкви и пошел проповедовать Слово Божие далее, тогда явились в 

эти церкви иудействующие христиане из Иерусалима, представители фарисейской ереси, 

и убедили верующих галатийцев, что необходимо обрезываться и соблюдать Закон 

Моисеев. Без этого условия никто не может спастись. Верующие были еще недостаточно 

духовно окрепшими, а притом, видя представителей иерусалимской церкви, которая 

считалась самой авторитетной, они поверили еретикам и начали стараться соблюдать 

Закон.  

Когда Павел услышал, что галатийские церкви были совращены с правильного пути 

Господнего, то весьма скорбел о них, как это видно из его послания. Он не мог скоро к 

ним вернуться, т.к. у него были намечены планы посещения церквей, но он отправляет им 

свое знаменитое послание к церквям галатийским, в котором полностью опровергает 

лживые и пагубные заблуждения своих противников.  

Исследуя Послание к Галатам, мы убеждаемся в силе Христовой благодати, которая 

была открыта апостолу язычников, и которой он постоянно руководился. Он не мог 

примириться даже с малейшими прибавлениями к благодати Евангелия Иисуса Христа. 

Другие проповедники могли бы сказать, что Закон Моисеев - это тоже хорошее дело, и не 

принесет вреда христианину, если он станет его соблюдать. Но великий апостол Иисуса 

Христа был совсем другого мнения. Господь ему с самого начала открыл, что Закон и 

благодать Иисуса Христа, это два совершенно противоположные один другому начала. 

Апостол неоднократно подчеркивал, что Закон и благодать Христова - несовместимы. Это 

два совершенно различных полюса. Закон относится только для плоти (Евр.9:10), тогда 

как благодать Иисуса Христа дарована для нашего духа, для нашей бессмертной души 

(Рим.8:1-2). Очень интересно проследить мысли Апостола Павла в его Послании к 

Галатам.  

Глава 1. Апостол удивлен галатийцами, что они так скоро уклонились от того учения, 

которое он преподал им. Он предупреждает их, чтобы впредь знали, что кто будет им 

проповедовать не то, что проповедовал им Ап. Павел, "да будет анафема". Слово 

"анафема", значит отвержение. Анафемское учение может быть похожим на Евангельское, 

но только "превращенное".  

Для подкрепления твердости своего учения, Павел рассказывает им о своем 

обращении в христианство, что он тоже до своего обращения был "неумеренным 

ревнителем отеческих моих преданий". Он говорит им, как ему открылся Господь Иисус и 

послал его благовествовать язычникам. И эта власть проповедования Евангелия получена 

Павлом не от апостолов в Иерусалиме, но от Самого Господа. Этому призванию не 

противоречили апостолы в Иерусалиме, но даже прославляли Бога.  

Глава 2. Павел рассказывает о своих беседах с Ап. Петром. Он говорит, что Петр и 

другие братья полностью одобрили учение, которое проповедует Павел среди язычников, 

"подали мне и Варнаве руку общения". А тех, которые приходили к галатам и совратили 

их с пути благодати на путь Закона, Павел называет лжебратьями, которых не 

поддерживают апостолы и пресвитеры в Иерусалиме.  

Далее Павел говорит, что ему однажды в Антиохии пришлось обличать Петра при 

всех, что он старался угодить пришедшим из Иерусалима христианам, которые были 

убеждены, что иудею нельзя сообщаться с язычниками. Это действие Павел назвал 
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"лицемерием", потому что Петр действовал против своего убеждения. Павел говорит: "Я 

умер для Закона, чтобы жить для Бога. Я сораспялся Христу". Здесь апостол показывает, 

что смерть Христа положила конец Закону, как возбудителю греха, "ибо без Закона грех 

мертв". В этом смысле Закон становится противником благодати Христовой.  

Глава 3. Здесь апостол прямо переходит к галатам и называет их "несмысленными". 

Ведь они начали духом (более возвышенной жизнью, по Евангелию), а теперь оканчивают 

плотью (т.е. жить по Закону, который есть представитель более низкой жизни). Павел 

говорит им, что они приняли Духа Святого и сделались последователями Христа не по 

Закону, а по вере в благодать Христа.  

Здесь апостол делает сравнение из истории народа израильского. Народу 

израильскому Бог даровал величайшие обетования по вере Авраама, когда еще не было 

никакого Закона. И благословения Божии, которые Он дал Аврааму, относились также и 

ко всем народам ("В тебе благословятся все народы"). И эти благословения должны были 

прийти к народам не через Закон, а через семя Авраамово, которое есть Христос.  

"Для чего же Закон?" - спрашивает апостол. И сам же отвечает: "Он дан до времени 

пришествия Семени". И Закон не мог животворить, т.е. сделать хотя бы одного человека 

праведным. Закон мог только обнаруживать грех и проклинать человека. Но теперь и 

иудеи, и язычники в равной степени дети Божии по вере в Иисуса Христа. По нашей вере 

мы потомки Авраама, получившего благословение от Бога для всех народов по своей вере.  

Глава 4. Павел делает сравнение с получением наследия от родителей. Наследник 

вначале воспитывается до определенного времени попечителями и домоправителями, а 

когда приходит время, тогда становится господином в доме. Этим апостол указывает на 

временность Закона, который имел власть только до явления Иисуса Христа, Который 

искупил подзаконных.  

Павел вспоминает те дни, когда галаты впервые приняли Ап. Павла, уверовали в 

Евангелие Христово и были радостны и блаженны. Почему же теперь он сделался для них 

врагом? И он приводит им прообраз из жизни Авраама, у которог было двое сыновей.  

Один был рожден по плоти, а другой по обетованию. Сын по плоти был изгнан со 

своею матерью, а сын обетования, Исаак, получил благословение и наследство. Итак, 

апостол снова доказывает им, что дети рабы, это те, которые исполняют Закон и находятся 

под проклятием. А дети обетования, это те, которые приняли верою благодать Христову, 

независимо от Закона. "Итак, братья, мы дети не рабы, но свободной".  

Глава 5. Павел переходит к заключительной части. Он призывает детей Божиих, 

которые веруют в благодать Иисуса Христа, стоять в свободе и не подвергать себя игу 

рабства, т.е. порабощению Закона. Он убеждает тех, которые глубоко восприняли 

еретическое учение и никак не могут освободиться от него: "свидетельствую всякому 

человеку обрезающемуся, что он должен исполнить весь Закон". Недостаточно соблюдать 

некоторые заповеди из Закона. Уж если вы приняли Закон, то нужно его полностью 

исполнить, а не частично. Это все равно нарушение Закона! Но даже если бы вы могли 

исполнить весь Закон, то "вы, оправдающие себя Законом, остались без Христа, отпали от 

благодати".  

Апостол приводит верующих к итогам жизни по плоти, и жизни по духу. Он 

указывает, что плоть, находящаяся под Законом, не может умереть. А если она жива, то ее 

действия постоянно производят грех. Жизнь по духу, это жизнь распятие плоти, жизнь по 

благодати, которая производит в нас плод новой жизни, плод праведности. Если же мы 

духом живем, то мы не под Законом.  

Глава 6. Заканчивая свое послание, Апостол Павел снова упоминает об обрезании. Он 

называет это "плотской похвалой". Но для Апостола самой великой похвалой было то, 

Евангелие Иисуса Христа и благодать Его полностью избавило его от всех дел плоти, от 
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обрезания и Закона. "Ибо во Христе Иисусе ничего не значит ни обрезание, ни 

необрезание, а новая тварь".  

В просмотренном кратко послании Ап. Павла к галатам мы видим полное 

доказательство служителя Христова, что всякий верующий во Христа свободен от Закона, 

как от первоначальной и низменной причины Божественного воспитания Своего народа. 

Он ясно поставил границу между Законом и благодатью Христовой, которых невозможно 

обобщить один с другим.  

Субботствующие христиане, ревнители Закона Моисеева еще долгое время 

продолжали свою разрушительную работу в Церквях Божиих во все дни апостольского 

служения, и даже после них. Ап. Павлу пришлось с ними вести длительную и упорную 

борьбу, много переживать о нанесенной ими беды церквям Божиим, среди которых 

Господь поставил его трудиться.  

В течении истории христианства несколько раз снова и снова возрождалась эта 

фарисейская ересь. Местами появлялись христиане с уклоном на исполнение Закона, 

соблюдение обрезания, празднование субботнего дня, восстановления на высоту десяти 

заповедей на скрижалях и т.д. Но они не имели большого успеха и вскоре снова исчезали, 

не имея большого количества последователей. Церковь Божия во все века, слушаясь 

Апостольского Собора в Иерусалиме, осуждали эту ересь и хранили Церковь от грозящей 

опасности.  

 

Возникновение ереси в 19-м веке  
 

В 1830 году в Америке, в одной из баптистских церквей появилась неожиданная 

новость, на которую обратили внимание ряд американских газет. Фермер Вильям Миллер 

(род. В 1782 г.), член церкви, объявил, что, согласно его вычислению по Библии (главным 

образом по седьмицам Даниила), пришествие Иисуса Христа на землю состоится в 1843 

году. Ясно, что такая весть облетела всю Америку и даже другие страны, и легковерные 

люди стали серьезно готовиться к пришествию Господнему в назначенный срок.  

Многие американские христиане с самого начала отвергли Миллеровскую выдумку о 

пришествии Христа на землю. Но другие требовали от него доказательства. Ему пришлось 

написать несколько брошюр, в которых он пытался обосновать свое предсказание на 2300 

вечеров и утр из видений пророка Даниила. В. Мюллер самопроизвольно превратил дни в 

годы, и в результате чего получается, что от восстановления Иерусалима до 1843 года = 

2300 лет. На этом основании и утверждено вычисление Мюллера о втором пришествии 

Господа на землю.  

Когда же наступил год и день "прошествия" по предсказанию Мюллера, множество 

его последователей, одевшись в белые одежды, вышли навстречу грядущему Господу. 

Люди бросали торговые дела, закрывали магазины, мастерские, продавали имущество, 

потому что готовились к концу века и переходу к Тысячелетнему Царствию. Но Господь 

не пришел в этот день, несмотря на всю подготовку Миллера. На следующий день многие 

разочаровались. Но сам Мюллер нисколько не смутился. Он сказал, что Господь замедлил, 

потому что еще не все хорошо подготовились, и что Его пришествие будет в следующем 

году. Снова началась новая волна проповеди и призывов к подготовке грядущего Господа 

в следующем, 1844 году. Несмотря на явную ложь, Вильям Мюллер после первого своего 

обмана вскоре снова имел около ста тысяч своих последователей, которые не только 

верили в пришествие Христа в 1844 году, но и об этом везде старались разглашать и 

убеждать верующих.  

Последователей Мюллера стали называть адвентистами, от латинского слова, 

обозначающего "пришествие".  
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И вот снова наступил второй строк пришествия Господа на землю по предсказаниям 

Мюллера - 21 марта 1844 года. Снова адвентисты вышли навстречу Господу в белых 

одеждах с пением гимнов, но и этот день прошел, прошла и ночь, а Господь не пришел.  

Люди были разочарованы и смущены. Посторонние стали поднимать адвентистов на 

смех, называть их сумасшедшими. Даже сам Мюллер вынужден был признать, что ошибся 

в подсчете и явно заблуждался.  

Многие верующие порвали с адвентистами и снова перешли в свои прежние церкви. 

Но некоторые сторонники адвентизма были тверды в своем убеждении, даже тверже 

самого основателя - Вильяма Мюллера. Вскоре, когда немного забыли о провале 

предсказанного пришествия Господа В. Миллером, адвентисты начали искать выхода из 

довольно затруднительного положения, в которое они попали. Некоторые руководители 

адвентизма стали публично доказывать народу, что Миллер не ошибся в дате пришествия 

Господа. Но только он сам хорошо не понял этого пророчества. "Господь действительно 

пришел в 1843 году, но только не на землю, а в небесное святилище, чтобы потом уже 

оттуда прийти на землю.  

Поэтому никто не знает, когда Он придет, но мы должны Его постоянно ожидать"… 

Все же адвентисты разделились на несколько толков. Появилось разномыслие по многим 

вопросам и Миллеровское движение потерпело раскол. Самая многочисленная община 

оказалась - как ее потом назвали - "адвентисты седьмого дня". Это название тесно связано 

с пророчеством Е. Уайт, которая оживила движение адвентистов во всем мире.  

 

Лжепророчица Е. Уайт  
 

Как мы видели, адвентисткое движение в начале 19-го столетия было основано на 

полнейшем обмане этот обман окончился провалом. Но адвентизм продолжает 

существовать, подбирая другие формы для сохранения своего существования. Большую 

услугу адвентизму и его реформации принадлежит Елене Уайт (1827-1915). Она родилась 

в семье религиозных родителей, которые затем сделались последователями адвентизма. 

Еще в раннем детстве у нее появилась способность видеть видения и впадать в экстазы. Во 

время этих видений Е. Уайт получала "откровения", но эти откровения напоминают 

спиритические сеансы, на которых медиумы впадают в транс. Подобно спиритам, она 

рассказывала, что она во время видений бывает на других планетах, видит там 

адвентистов, ангелов, с которыми ведет беседы. Когда она бывала в экстазе, тогда у нее 

появлялись неестественные движения тела, напоминающие судороги и движения 

умалишенных и психически расстроенных людей.  

В одном из таких "видений" Е. Уайт получает указание от ангела (неизвестно от 

какого), чтобы адвентисты соблюдали субботу, как день покоя, заповеданный Богом. 

Подобные "видения" она имела и о соблюдении Закона Моисеева (10-ти заповедей), о 

десятине и других повелений. Адвентисты взяли эти "откровения" Елены Уайт за основу, 

в результате чего сформировалось религиозное движение "адвентисты седьмого дня". 

Слово Божие, которое адвентисты имеют в своих руках, не имеет для них такого значения, 

как пророчества Е. Уайт. Они говорят, что Писание нужно уметь понимать, а пророчество 

Е. Уайт является толкованием Св. Писания. Так что "откровения" Е. Уайт адвентисты 

возвели в догму своего учения, вопреки ясным указаниям Слова Божия.  

Из рассказов современников, которые описывают жизнь и "видения" Е. Уайт, видно, 

что она была или душевно больным человеком, или водимая лживым духом. В раннем 

детстве она имела сильную травму, после которой у нее начала развиваться способность к 

"видениям". Видения и откровения, которые она получала, были явно лживыми, 

ведущими верующих в заблуждение. Смешивая истину с ложью, Е. Уайт проповедовала о 

Христе и Законе, будущем царстве Христа на земле и о субботе. Только недостаточно 
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просвещенные, а также фанатично настроенные люди могли поверить этой лживой 

пророчице. Ее видения скорее похожи на действия сатаны, чем на откровения Божии. Вот 

некоторые промеры из ее откровений:  

1. Е. Уайт говорит, что она во время экстазов видит ангелов, даже Самого Иисуса 

Христа и разговаривает с ними. При этом она не испытывает никакого страха, какой 

испытывали пророки Ветхого Завета или Ап. Иоанн на остове Патмос. Иоанн говорит, что 

когда он "увидел и услышал, то пал к ногам ангела, показывающего мне сие". А пророк 

Даниил, когда видел видения Божии, "припал лицем своим к земле и онемел" (Дан.10:15; 

Отк.22:8). Елена Уайт, подобно всем лжепророкам, обращается с ангелом и со Христом 

как с равными себе.  

2. Во время своих видений и откровений она видит спасенными одних только 

адвентистов седьмого дня. Другие христианские течения не могут быть спасены. Почему 

же? Да просто потому, что они не верят пророчице Е. Уайт! Разве это не явная ложь? 

Разве Господь Иисус умер только за одних адвентистов? И кто же будет спасенным в те 

времена, когда адвентистов еще не существовало?  

Кроме того, эта ложь еще более становится заметной, когда Уайт рассказывает о том, 

что и вечности адвентисты продолжают соблюдать Закон и субботу.  

3. По учению Е. Уайт, адвентисты будут проводить вечность на этой земле, после 

того как земля обновится огнем. Они снова будут обрабатывать землю, торговать, 

заниматься сельским хозяйством и строительством. В этом будет заключатся вечное 

блаженство адвентистов. Других спасенных, кроме адвентистов, не будет. Все они сгорят, 

как солома."Поступающие нечестиво (не адвентисты) будут как солома, и попалит их 

грядущий день" (Мал.4:1).  

Разве это не дух заблуждения, говорящий вопреки Св. Писанию?! Апостол Павел 

говорит, что "наше жительство на Небесах, откуда мы ожидаем Господа нашего Иисуса 

Христа" (Флп.3:20). А Христос сказал ученикам Своим: "Я иду приготовить место вам. И 

когда приготовлю, приду и возьму вас к Себе, чтобы и вы были там, где Я" (Иоан.14:3-4). 

Тогда как по пророчеству Уайт - все обетования вечной жизни будут даны на земле.  

4. В пророчествах Е. Уайт и во всем учении адвентистов полностью и ясно воскресает 

самая настоящая фарисейская ересь, которая была в дни апостолов и которая разрушила 

церкви Христовы.  

Разница между еретиками времен апостолов и адвентистами наших дней совсем 

незначительная. И это естественно, потому что двух вещей совершенно одинаковых не 

бывает.  

Фарисейские еретики говорили: "Надобно обрезываться и соблюдать Закон, иначе 

нельзя спастись". И адвентисты говорят то же самое. Только адвентисты выбросили 

обрезание, а ввели субботу.  

Еретики времен апостолов учили о чистоте тела и воздержания от пищи язычников. И 

адвентисты то же самое соблюдают. Еретики не признавали ап. Павла и всячески 

противоречили его учению.  

Точно так поступают и адвентисты, не обращая внимания на разъяснение апостола о 

Законе в Посланиях к Евреям и Галатам.  

И хотя адвентисты верят в Иисуса Христа и даже ожидают Его явления, но они не 

знают, что для них, как и в свое время для народа израильского, день Господень будет не 

светом, а тьмою (Ам. 5:18).  

Все верования адвентистов в день Господень окажутся обманом, а откровения Е. Уайт 

- ложью, потому что они не основаны на Евангельском учении, а на явном заблуждении.  

Во всех пророчествах Е. Уайт можно наблюдать, что эта женщина не познала истину 

Иисуса Христа, но получала ее в извращенном виде, с прибавлениями и убавлениями, как 

истину преподносят духи заблуждения. Во всех ложных религиях, даже в спиритуализме и 
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оккультных учениях есть некоторые формы истины, которыми прикрывается ложь. 

Фальшивые деньги всегда похожи на настоящи,е и простые камни нередко выдают за 

драгоценные для неопытного покупателя. Еще Ап. Иоанн говорил: "Не всякому духу 

верьте, но испытывайте духов, от Бога ли они?" (1Иоан.4:1).  

Если сегодня смотреть на адвентистов поверхностно, то можно понимать, что они 

любят Бога, Христа и соблюдают слово Его. Но при большем знакомстве с их учением 

видно, что на первом месте у них стоит не Христос, а Закон и суббота, т.е. то, что является 

полной противоположностью учению Иисуса Христа. Признавая Христа, они в то же 

время и унижают Его, подобно еретикам времен апостолов: "Если не будете соблюдать 

Закон Моисеев, то не можете спастись". Поэтому мы не можем молчать, но говорим 

прямо, подобно Ап. Павлу, что учение адвентистов подлежит анафеме.  

 

К чему сводится учение адвентистов?  
 

Учение адвентистов, как мы видели с самого начала его возникновения, основано на 

обмане. В этом учении ничего нет нового, потому что оно такое же, какое было 

преподнесено галатийским церквям в дни апостола Павла. Сам Павел говорит, что это 

учение "впрочем не иное, а только есть люди, желающие превратить благовествование 

Христово" (Гал.1:6-7). Апостол вынужден был сказать галатийцам, что, соблюдая Закон, 

они остались без Христа.  

Там, где существует дух Закона, там не может быть Духа Христова. Это ясно понимал 

ап. Павел, поэтому и боролся против этого учения, как против враждебного Христу духа. 

Апостол не был похож на некоторых служителей Христовых, которые сегодня 

рассуждают, что адвентисты тоже христиане, только немного иначе понимают. Если бы 

так рассуждал апостол, то зачем ему нужно было быть "в муках рождения доколе не 

изобразится в вас Христос"? Павел прекрасно понимал, что "всякая ложь не от истины". 

Он не мог примириться с этим учением и желал видеть учеников Христовых полностью 

избавленных от него, как от ереси.  

Вильям Миллер, отступив от учения Библии, осмелился математическим путем 

(весьма невежественно) вычислить год пришествия Спасителя Иисуса Христа на землю, о 

котором Он Сам говорил ученикам Своим: "Не ваше дело знать времена и сроки, которые 

Отец положил в Своей власти" (Деян.1:7).  

Это положило начало заблуждению, которому последовали такие же духовно 

неосведомленные люди. Когда же Миллер явно потерпел неудачу, последователи его не 

остановились на этом, но начали придумывать новые способы, дабы удержать под своим 

влиянием народные массы - последователей адвентизма. Появление Елены Уайт с ее 

причудливыми и несовместимыми со Словом Божиим откровениями принесло этому 

движению ту же форму фарисейской ереси, которая возникла в дни апостолов, а также и в 

другие времена с незначительным видоизменением.  

Какой же вред усматривается в этом учении? Об этом очень хорошо сказал апостол 

Павел: "Если Законом оправдание, то Христос напрасно умер" (Гал.2:21). Адвентисты 

седьмого дня, считая себя христианами, в самом деле лишили Иисуса Христа всех Его 

заслуг и власти - спасать грешника независимо от Закона. Ведь Моисей был законодатель 

Ветхого Завета, который относится к плоти. Ясно, что этот Завет не мог спасать человека, 

потому что "он был не без недостатка". Иисус Христос, Сын Божий - Законодатель и 

Ходатай Нового Завета, который относится не к плоти, а к бессмертным душам людей, 

которые Он искупил. Поэтому Ветхий Завет никак не мог быть совмещен с Новым, 

потому что у них обоих совершенно разная природа, совершенно различное и 

противоположное основание.  
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Каждый человек может быть поданным одного из этих двух Заветов. Но он не может 

быть поданным двух сразу, как невозможно быть поданным двух государств.  

Христос сказал однажды ученикам: "Не можете служить Богу и мамоне" (Матф.6:24). 

То же самое можно отнести и к адвентистам: "Не можете служить Моисею и Христу". 

Если Господь расторг Ветхий Завет и создал Новый, более совершенный, то всякое 

возвращение к старому должно огорчить Христа и вести нас на путь расторжения Нового 

Завета между нами и Господом Христом.  

Учение адвентистов - учение очень опасное. Оно не может быть от Бога, потому что 

против него боролись апостолы, как против ложного отклонения от истины Божией. 

Апостол Петр, обращаясь к представителям фарисейской ереси, сказал им: "Что же вы 

искушаете Бога, желая возложить на выи учеников иго, которого не могли понести ни 

наши отцы, ни мы?" (Деян.10:15). То же можно сказать и сегодняшним представителям 

фарисейской ереси - адвентистам седьмого дня: "Что вы искушаете Бога и унижаете 

Христа, поднимая из могилы погребенный Богом Ветхий Завет, "который ничего не довел 

до совершенства" и ввел "лучшую заповедь"?" (Евр.7:19).  

Сатана заинтересован раздроблением учения Иисуса Христа и искажением Евангелия 

Христова, чтобы бедные грешники легко запутались на пути искания спасения. Для этого 

он использует невежество и недопонимание отдельных людей, чтобы через них 

произвести извращение истины Божией. Господь предупреждал, что всякое прибавление к 

учению Иисуса Христа или убавление от него приносит вред истине Божией и влечет за 

собою праведное возмездие Божие (Отк.22:18-19).  

Не Пришествия Христова должны ожидать адвентисты, но праведного возмездия от 

Него, если только не покаются в грехе своем и не станут полностью под знамя Нового 

Завета Господа нашего Иисуса Христа.  

 

Опасные заблуждения адвентистов  
 

Как мы уже напоминали, что на протяжении многих столетий Нового Завета 

возникали небольшие группы христиан, которые продолжали соблюдать Закон, совершать 

обрезание, праздновать субботу вместо воскресного дня. Таких людей называли 

"субботниками". Они появлялись и в России в 17-м и 18-м столетии. Адвентисты седьмого 

дня возникли, как было уже сказано, в 19-м столетии на почве предсказаний о времени 

пришествия Христа. После провала Вильяма Миллера было модернизировано Еленой 

Уайт, приняло несколько другое направление, и в результате реставрации приняло 

наименование "адвентисты седьмого дня". Под внешней благообразной личиной этого 

учения скрывается замаскированная ложь, искажающая Евангельское учение благодати 

Христовой. Приведем только некоторые главные заблуждения и ересь адвентисткого 

учения, которые могут указать нам, что "всякая ложь не от истины".  

 

1. Соблюдение Закона  
 

Елена Уайт утверждала, что ей на небе было сказано, чтобы адвентисты соблюдали 

Закон Моисеев, который якобы дан Богом для всех народов. Особенно же соблюдать 

десять заповедей, которые были написаны Богом на двух каменных скрижалях. 

Обрядовый же закон, по слову Е. Уайт отпадает.: Его Господь отменил… Но так ли это? 

Можем ли мы признать "пророчество" Е. Уайт выше апостольского учения? Конечно, нет.  

Апостол Павел, вразумляя Галатийские церкви, которые уклонились от благодати Иисуса 

Христа в Закон, сказал: "Еще свидетельствую всякому человеку обрезывающемуся, что он 

должен исполнить весь Закон" (Гал.5:3).  
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То же самое апостол мог бы сказать и современным адвентистам: "Если вы 

соблюдаете день субботний, а также и десять заповедей, то вам тогда необходимо 

соблюдать и весь Закон, со всеми его постановлениями". Ведь каждому израильтянину 

известно, что нарушение одной какой-нибудь заповеди в Законе делает человека 

преступником перед Богом и навлекает на него проклятие.  

Если адвентисты утверждают, что весь обрядовый Закон отменен Богом, то на каком 

основании такие утверждения? Можно ли найти такие указания в Слове Божием? В Слове 

Божием ясно сказано, что Закон, со всеми его постановлениями, "дан был Богом до 

времени пришествия Семени, т.е. Христа" (Гал.3:19). Иисус Христос установил Новый 

Завет, "который утвержден на лучших обетованиях" (Евр.8:6). Этот Новый Завет уже не 

нуждается в услугах Ветхого, т.к. Ветхий Завет и Новый - противоположны один другому. 

Поэтому Господь не обрядовый Закон отменил, как говорят адвентисты, а весь Закон, весь 

Ветхий Завет. И только после его полной отмены Господь Иисус заключает со Своими 

учениками Новый Завет и утверждает его Своею Кровию на кресте.  

Апостол Павел говорил, что христиане, которые живут по духу, уже больше не 

нуждаются в соблюдении Закона, "на таковых нет Закона" (Гал.5:23). Почему? Да потому, 

что они живут не по плоти, они под водительством Духа Святого. А те, которые еще 

живут по плоти, а, следовательно, и во власти греха, для тех существует еще власть 

Закона, чтобы осуждать, обвинять и проклинать их. А так как адвентисты крепко держатся 

Закона и стараются жить по плоти, то мы не можем считать их людьми возрожденными 

духовно.  

"Если живете по плоти, то умрете, а если духом умерщвляете дела плотские, то живы 

будете" (Рим.8:13).  

"Итак, нет ныне никакого осуждения тем, которые живут не по плоти, (то есть по 

Закону) а по духу, то есть по Новому Завету" (Рим.8:1).  

Цепляясь за букву Закона, который потерял силу в очах Божиих, адвентисты 

стараются, подобно евреям во дни апостола Павла, создать себе праведность по Закону, 

пренебрегая праведностью Иисуса Христа, которую Он дает ученикам Своим по вере 

(Рим.10:2-4).  

"Но мы знаем, что Закон, если что говорит, говорит к состоящим под Законом, так что 

заграждаются всякие уста и мир становится виновен перед Богом. Потому что делами 

Закона не оправдается перед Ним никакая плоть; ибо Законом познается грех" (Рим.3:19- 

20).  

Представить только! Закон Божий сделал виновниками перед Богом всех израильтян, 

а также всех современных адвентистов седьмого дня! Ибо Закон осуждает тех, кто 

старается его исполнять, т.е. иметь праведность от Закона. Но кто вступил со Христом в 

союз и заключил с Ним Новый Завет, для такого уже нет Закона. Они свободны от него, 

потому что "они не под Законом, а под благодатью" (Рим.6:14).  

Но адвентисты говорят: "Мы тоже под благодатью Иисуса Христа, но мы соблюдем и 

Закон, чтобы угодить Богу, а если мы виновны в нарушении Закона, то Кровь Иисуса 

Христа очищает нас от всякого греха, когда мы приносим свои покаяния".  

Не мы отвергаем эту хитрую выдумку, но ап. Павел: "Вы, оправдывающие себя 

Законом, остались без Христа, отпали от благодати" (Гал.5:4). Мы можем сказать 

адвентистам, что они не могут стоять под знаменами Ветхого и Нового Заветов. Нужно 

стоять только под одним из этих Заветов. Если знамя Ветхого Завета было повергнуто на 

землю, ввиду абсолютного нарушения Закона со стороны народа израильского, то нет 

никакой надобности нам поднимать его снова, когда нам вручено новое знамя, знамя 

Нового Завета, во главе с Законодателем - Иисусом Христом, Сыном Божиим. Ибо Иисус 

Христос не является ходатай Ветхого Завета, но "Ходатай Нового Завета" (Евр.12:24). 

Ходатаем Ветхого Завета был Моисей.  
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"Ибо Един Бог, Един и Посредник между Богом и человеками - Иисус Христос" 

(1Тим.2:5).  

Апостол говорит, что "мы умерли для Закона Телом Христовым, чтобы принадлежать 

другому, Воскресшему из мертвых, да приносим плод Богу" (Рим.7:4). Смерть Иисуса 

Христа по плоти положила конец и Закону, который относился до плоти, чтобы верующие 

во Христа жили "не по плоти, но по духу". Теперь мы не знаем Иисуса Христа во плоти, а 

знаем Его прославленного, сидящего одесную Престола Божия. Таким же образом, мы не 

знаем Закона, потому что мы перешли от Закона вещественного и временного к Закону 

духовному и вечному.  

Адвентисты седьмого дня напитаны духом книжников и фарисеев, которые считали 

себя большими знатоками Священного Писания, тогда как на самом деле не разумели 

правильно ни одной Божией заповеди. И до самых наших дней адвентисты большие 

спорщики, которые не способны выслушать разумные доводы других, стараются 

доказывать только свое убеждение.  

Ни один адвентист не вправе сказать, что он исполняет Закон, потому что Закон ни 

один человек исполнить не мог. А если и адвентисты не исполняют Закон, то они 

преступники перед Богом.  

Если же они хотят обратиться к Христу за очищением грехов, то должны будут 

услышать от Него слова, которые Он сказал в свое время фарисеям: "Не вливают 

молодого вина в мехи ветхие". Это означало, что невозможно пользоваться одновременно 

правами Ветхого и Нового заветов.  

Итак, соблюдение закона Моисеева - дело не только бесполезное, но и весьма 

вредное, так как это прямое искажение Евангельского учения о благодати Христовой. У 

"превращения" учения Христа, по словам Павла, есть единственный и скрытый источник - 

богословие лукавого. Никто кроме него не может так запутать и извратить истину, делая 

ее опустошенной и бесполезной для грешника.  

 

2. Суббота  
 

Адвентисты седьмого дня, по учению и "пророчеству" Е. Уайт особенно стараются 

соблюдать субботу, как повелевает Закон Моисеев. Пренебрегая воскресным днем, они 

пренебрегают и Тем, Кто воскрес в этот день для оправдания нашего.  

Чем же руководствуются адвентисты, говоря о необходимости соблюдать субботний 

день?  

А. Закон и субботний покой заповедан был Богом соблюдаться на веки. Это значит, 

говорят они, что суббота в Новом Завете не отменена Богом.  

Мы вполне с этим согласны. Но ведь суббота была заповедана только израильскому 

народу, для которого еще остается обетование Божие исполнять субботу в тысячелетнем 

царстве. Но, какое право на субботний покой имеют язычники? Ведь им Бог ничего не 

заповедал относительно субботы! Язычники были свободны от Закона, а также от 

празднования субботы.  

Б. Адвентисты утверждают (конечно, по незнанию Писания), что и в Новом Завете 

ученики соблюдали субботний покой, указывая на покой учеников во время смерти Христа 

(Лук.23:56), а также на проповеди Павла и других учеников с синагогах в субботние дни.  

Это очень просто объяснить. Ведь до дня Пятидесятницы, до получения Духа Нового 

Завета, ученики, будучи евреями, продолжали жить еще по духу Ветхого Завета. Они, 

конечно, еще соблюдали субботний день. Но после Пятидесятницы мы уже везде 

наблюдаем только воскресный день. В первый день недели (в воскресный день, или, как 

его называли тогда, "день Господень") ученики собирались для преломления хлеба 

(Деян.20:7). Это были самые настоящие христианские собрания во времена апостолов. 
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Апостол Павел заповедал делать пожертвования для дела Господня "в первый день 

недели", а не в субботу, как делают адвентисты (1Кор.16:2). В этот первый день недели 

проходили собрания в церквах Божиих.  

Но о том, чтобы ученики Христовы собирались в день субботний или же чтили его, 

нигде об этом не говорится в Писании.  

В отношении проповеди апостолов и учеников в синагогах в субботу, ясно каждому, 

что в другие дни синагоги были закрыты.  

Поэтому христианские проповедники старались проповедовать Евангелие народу в 

субботний день. Почему в синагогах? Потому что там собирался народ для слушания 

Слова Божия. Это никакого отношения не имеет к соблюдению апостолами субботнего 

дня.  

В. Вот, - говорят адвентисты, - написано: "Для народа Божия еще остается 

субботство" (Евр.4:9). Значит, нужно соблюдать субботу!  

Какое большое невежество! Ведь ап. Павел в Послании к Евреям специально 

потрудился объяснить евреям, как следует понимать субботний покой. Он говорил, что 

субботний покой, в который вошел Бог в книге Бытие, этот покой еще для Бога не 

наступил, потому что через Давида Бог опять упоминает о будущем покое. И потом 

апостол говорит, что субботний покой следует разуметь в божественном понятии, т.е. в 

том понятии, когда Бог и Его народ успокаиваются от трудов своих. Этот покой еще не 

наступил. Эта великая суббота вечного покоя, куда войдут все верующие (Евр.4:11), 

ожидается нами в будущем, а поэтому "для народа Божия еще остается субботство". 

Соблюдение субботнего дня по Закону было только прообразом вечного и нескончаемого 

покоя человека с Богом, где нет уже ни утра, ни вечера.  

Г. Некоторые руководители адвентизма толкуют, что в начале ученики Христе 

соблюдали Закон и субботу, а потом уже папа Римский, католическая и православная 

церкви все извратили, отбросили субботу и стали праздновать воскресенье. Вот почему 

Бог через пророчицу Е. Уайт опять поставил все на место и заповедал народу Своему 

праздновать субботу.  

Это, конечно, явная ложь, Еще не было ни католической церкви, ни папы Римского, а 

ученики Христа чтили воскресный день.  

Об этом говорят не только места Св. Писания, но и сохранившиеся до наших дней 

некоторые письмена и сочинения христиан первых веков. Они говорят о том, что 

христиане чтили первый день недели, собирались в этот день, славили Христа, читали 

апостольские послания и Евангелия. Но о субботнем дне никакого упоминания нет.  

Некоторые адвентисты даже договорились до того, что и в Евангелии очень много 

приписок сделано папой Римским, особенно против субботы, Закона и т.д. Этим они могут 

иметь полное право ставать под сомнения места Св. Писания, разоблачающее ложное 

учение адвентизма.  

Д. В Евангелии написано, что Христос нарушал субботу. Да, - говорят адвентисты, 

- Христос имел право нарушать субботу, потому что Он был "Господин субботы", а нам 

нельзя нарушать субботнего покоя.  

Мы не согласны с таким толкованием. Ведь Сам Христос сказал, что Он "не нарушить 

Закон пришел, но исполнить". Как же тогда Он мог нарушать субботу, если ее нужно было 

соблюдать в тех понятиях, какие имели тогда о субботе книжники и фарисеи или 

сегодняшние адвентисты? Значит Христос - нарушитель Закона! Но об этом следует 

понимать совсем иначе. Христос нарушая букву субботы, которую книжники и фарисеи 

освящали, указывал им, что "суббота для человека, а не человек для субботы" (Матф.2:27). 

Христос учил, что "в субботу можно делать добро" (Матф.12:12). Если же в субботы 

можно делать добро, тогда можно и работать, если в этом есть необходимость. Христос 

указывал слепым книжникам и фарисеям: "Если в субботу упадет в яму вол или осел, то 
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не тотчас же его нужно вытащить, хотя бы это был и субботний день?" Или: "Не 

отвязывает ли каждый из вас вола и осла и не ведет ли поить даже и в субботу?" Таким 

образом, почитание субботнего дня было неправильно истолковано книжниками и 

фарисеями. Тем более теперь, когда уже времена Закона окончились, адвентисты 

пытаются заводить в заблуждение духовно ослепленных людей, навязывая им 

фарисейские понятия о субботнем дне, которые были опровергнуты и осуждены Сыном 

Божиим.  

Но есть еще большее зло в выполнении адвентистами седьмого дня субботнего покоя, 

и это еретическое понятие заключается в том, что они истолковывают соблюдение 

субботы, как приобретение особой заслуги для себя от Бога. Если адвентист нарушает 

субботу, - это считается у них самым тягчайшим грехом. Таким образом, у адвентистов 

получается как некогда у Израиля, "тьму называют светом, а свет - тьмою; горькое 

признается сладким, а сладкое - горьким" (Ис.5: 20). Воскресный день адвентисты 

стараются провести в работе, в суете, в трудах. Это кажется им вполне нормальным 

явлением, хотя миллионы детей Божиих относятся к этому дню с большим почитанием, 

потому что в этот день воскрес наш Спаситель; в этот день ученики Его получили впервые 

Святого духа Божия; в этот день родилась Церковь Божия. А субботний день. который для 

нас, верующих, никакого значения не представляет, адвентисты стараются почитать и 

освящать. Не является ли это все явным заблуждением и отступлением от истины Божией?  

 

3. Воздержание от пищи  
 

Адвентисты не употребляют в пищу мяса. Кажется в этом ничего нет плохого. Но в 

самом деле это не так. Ведь воздержание от мяса считается достижением святости перед 

Богом! А где об этом сказано в Писании, ни один адвентист показать не может. Если 

адвентисты придерживается Ветхого Завета, то во времена Ветхого Завета израильтяне 

употребляли в пищу все мясо, которое считается по Закону чистым. В Новом Завете Ап. 

Павел советует воздерживаться от мяса только в том случае, если находится кто-то из 

учеников, который этой пищей может соблазняться по своей немощной вере. Откуда же 

адвентисты взяли, что мясо нельзя употреблять в пищу? И, конечно, все дороги опять 

ведут вас не к Слову Божию, а к "пророчицы" адвентистов Е. Уайт. Это она повелела 

адвентистам не есть мяса.  

Такое ей дал указание ангел (неизвестно какой!).  

Вообще, если кто хорошо знает адвентистов и их порядки, тот может сделать без 

труда сравнение их с книжниками и фарисеями времен Иисуса Христа и Апостолов. Это 

фанатичные люди, духовно слепые, наполненные фарисейской самоуверенностью и 

гордостью, мешающей им познать настоящий путь Господень. Исполняя тщательно 

человеческие постановления и приобретая мнимую праведность от Закона, они остаются 

плотскими людьми, блуждающими вокруг истины Божией, как когда-то блуждали 

Израильтяне вокруг горы в пустыне тридцать восемь лет.  

Людям, которым Евангелие еще не открыто как должно, может показаться, что 

адвентисты очень святые люди в что все у них совершается благоговейно, свято и чинно. 

Но это только извне. Если посмотреть глубже, то адвентисты не имеют ни мира, ни покоя, 

- радости во Христе. Все у них построено на соблюдении закона.  

 

4. Крещение  
 

Крещение совершается у адвентистов также не по Слову Божию. Во-первых. они 

понимают его как обряд, а не как таинство благословения Христова. Если водное 
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крещение -обряд, то оно является только каким-то символом, ничего не дающим 

уверовавшему человеку. А если крещение - таинство, то оно приносит человеку 

благословение Божие. Апостол говорил верующим: "Все вы, во Христа крестившиеся, во 

Христа облеклись" (Гал.3:27). Здесь уже не может быть и речи о каком-то обряде или 

символе.  

Во-вторых, адвентисты преподают крещение своим верующим во несколько раз. 

Если, например, человек согрешил и понес наказание от общины, или же отпал, а потом 

снова покаялся, то такому человеку, по учению адвентистов, снова необходимо принимать 

водное крещение. И чем же руководствуются они? Конечно не Словом Божиим. В Слове 

Божиим значится только "одно крещение", как и один Бог и одна вера (Еф.4:5).  

 

5. Омовение ног  
 

Адвентисты перед хлебопреломлением совершает омовение ног, понимая это как 

заповедь Иисуса Христа. Поистине здесь приходиться невольно вспомнить слова Божии, 

сказанные через пророка Исаю: "И стало у них словом Господа: заповедь на заповедь, 

заповедь на заповедь; правило на правило, правило на правило" (Ис.28: 13).  

То, что действительно является заповедью Христа, адвентистами отвергнуто или 

извращено; а то, что не есть заповедь, поставлено ими на первый план и названо 

заповедью.  

Христос, омывая ноги ученикам, дал не заповедь, а "оставил вам пример". В этом 

примере заключено не повторение омовения ног друг другу, а смирение один перед 

другим и почитание один другого высшим себя.  

Если бы апостолы и первые ученики Иисуса Хряста понимали омовение ног как 

заповедь Его, тогда мы обязательно где-нибудь в Писании могли бы прочитать о том, что 

омовение ног соблюдалось во дни Апостолов. Но об этом нигде не сообщается, ни в 

Деяниях Апостольских, ни в их посланиях. И если об истинной вдовице ап.  

Павел говорит, что она "умывала ноги святым", то это относится не к учению Иисуса 

Христа, а к древнему обычаю на Востоке, где гостям и странникам по принятию их в дом, 

умывали ноги (сравн. Быт.18:4; 19:2).  

 

6. Понятие о душе  
 

Адвентисты учат, что душа человека умирает вместе с телом.  

Потом она воскресает тоже вместе с телом. Для этого они ссылаются на некоторые 

выражения Св. Писания, в частности на восклицания Самсона: "Умри, душа моя, с 

филистимлянами" (Суд.16:30).  

Мы уже говорили, что адвентисты, считая себя большими знатоками Писания, по 

примеру книжников и фарисеев, на самом деле постоянно показывают свое невежество в 

духовном уразумении Слова Божия. Поможем же адвентистам правильно уразуметь, что 

Бог говорит о составе человека. Человек состоит, подобно своему Творцу, из трех 

составных его частей, как Бог из трех Лиц. У человека имеется: дух, душа я тело 

(1Фес.5:23).  

Душа - центральная часть его естества. Это его личность, в которой находятся все его 

желания, его воля, его разум, его чувства и его сознание. Это сам человек - вечная 

личность, созданная по образу в подобию Божию. Душа никогда не умирает, хотя и 

переходит в другой образ бытия. Иисус Христос, говоря о богаче и Лазаре, сказал, что 

богач испытывал муки за гробом, жалел о своих братьях и ходатайствовал о них перед 

Авраамом (Лук.16:19-31). Об Аврааме Господь Иисус сказал: "Авраам, отец ваш, желал 
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видеть день Мой, и увидел, и возрадовался" (Иоан.8:56). Если бы душа умирала вместе с 

телом, то как мог возрадоваться после смерти Авраам?  

Дух человека - это божественная его сторона. В результате грехопадения человек 

лишился божественной своей части, т. е. сделался духовно мертвым. Но через духовное 

возрождение дух человека снова воскресает и дает человеку общаться с Богом (Иоан.З:6; 

Кол.3:1).  

Тело человека - физическая, или материальная его сторона.  

Физическое тело, по приговору Божию должно умереть и превратиться в прах 

(Быт.3:19). Но это тело снова воскреснет "в последний день" по слову Христа и восстанет 

уже нетленным (Иоан.5:28-29; 1Кор.15:51-54).  

Спасенные люди будут иметь дух, душу и новое тело. Грешники будут иметь только 

душу и тело, т.к. они были в земной жизни духовно мертвыми, ибо не приняли благодати 

Христа, спасающей и возрождающей силы.  

В связи с этим адвентисты блуждают и в отношении суда Божия. Они говорят, что 

праведные люди получат вечную жизнь, а грешники будут осуждены Богом и сгорят, как 

солома. По их мнению Богу несвойственно видеть вечные мучения людей. Но Слово 

Божия и здесь изобличает лживые толкования адвентистов. В Писании сказано о 

грешниках: "И дым мучения их будет восходить во веки веков" (Отк.14:11). И еще яснее 

сказано устами Самого Иисуса Христа: "И пойдут сии в муку вечную, а праведники в 

жизнь вечную" (Матф.25:46).  

Какое еще может быть лучшее толкование о двух вечностях?  

Сам Господь довольно ясно сказал, что праведники и грешники будут проводить 

вечность, какую они избрали.  

Что же касается выражения "умри моя душа" и им подобные, то в некоторых местах 

Писания под словом "душа" иногда называется физическая жизнь человека, т.е. его тело. 

Но душа в полном смысле слова, есть сам человек.  

Итак, адвентисты заблуждаются, когда говорят, что душа человека умирает. Человек, 

фактически, никогда не умирает, ибо он создан вечным. Со смертью тела происходит 

только изменение его местопребывания. Находясь в физическом теле, человек связан 

материальными законами и привязан к земной жизни. После смерти человек выходит на 

свободу от физического, земного обитания.  

Поэтому Ап. Павел говорил, что, "водворяясь в теле, мы устранены от Господа" 

(2Кор.5:6).  

Пока мы живем в физическом теле, духовная область жизни сокрыта от нас завесой 

нашей плоти; когда же мы умираем, эта завеса разрывается.  

 

7. Вечность  
 

Вечность адвентисты также толкуют извращенно. Как уже упоминалось, они учат, 

что грешники после суда будут все истреблены и уничтожены огнем, а спасенные (т.е. 

адвентисты седьмого дня) получат вечное блаженство на этой земле, которая якобы 

должна обновиться огнем. Здесь они будут работать, обрабатывать землю, торговать, 

строить, только греха уже не будет. Здесь на земле будет вечно продолжаться блаженство 

искупленных адвентистов.  

Очень интересная ложь, которую может придумать только сатана! В Св. Писании 

достаточно ясно говорится, что "земля и все дела на ней сгорят" (2Пет.3:10). Приведем 

некоторые места Писания, которые ясно говорят, где будут проводить свою вечность 

искупленные Богом и Господом Иисусом Христом: "В доме Отца Моего обителей много; 

а если бы не так, Я сказал бы вам: "Я яду приготовить место вам", и когда пойду и 
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приготовлю вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я" (Иоанна 

14:1-3).  

"Наше же жительство на Небесах, откуда мы ожидаем и Спасителя, Господа нашего 

Иисуса Христа" (Филиппийцам 3) "Впрочем, мы, по обетованию Его, ожидаем нового 

неба и новой земли, на которых обтает правда" (2 Петра 3:18) "Отче! Которых Ты дал 

Мне, хочу, чтобы там где Я, и они были со Мною, да видят славу Мою, которую Ты дал 

Мне, потому что возлюбил Меня прежде основания мира" (Иоанна 17:24) Приходится 

только удивляться, как можно заблуждаться, когда есть ясное свидетельство Слова Божия! 

Но адвентисты, видимо, не рассчитывают попасть в вечное блаженство, которое будет 

дано веем искупленным Божиим на Небесах. Они согласились довольствоваться вечной 

жизнью здесь на земле, чтобы вечно продолжать соблюдать Закон, праздновать Субботу, 

давать десятину и промышлять на земле. Их плотские воззрения вполне удовлетворяют их 

понятия о вечности. Представим себе, что Господь Иисус готовит вечные обители для 

Своих искупленных на Небесах, куда Он потом возьмет их к Себе, но адвентисты туда не 

собирается. По пророчеству Е. Уайт они будут проводить свою вечность на этой земле. Но 

этот обман легко открывается ("земля и все дела на ней сгорят") Где же тогда будут 

проводить свою вечность адвентисты?  

Господь нам говорит, что "блажен и свят имеющий участие в воскресении первом". 

Этот искупленный народ будет иметь новое тело, духовное, прославленное, подобно Телу 

Господа нашего Иисуса Хряста (Флп.3:21). Физическая, материальная, примитивная 

жизнь, со всеми ее ограничениями и несовершенствами раз и навсегда пройдет. Перед 

нашими взорами откроется более совершенная, духовная, божественная жизнь, со всеми 

ее законами и возможностями, о которых мы имеем сейчас почти ничтожное 

представление (1Кор.2:9). Там мы будем в постоянном общении с Господом и со всеми 

Его искупленными. Послушаем, как об этой будущей жизни сообщает нам Господь: "И 

отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни 

уже не будет; ибо прежнее прошло, И сказал Сидящий на престоле: се, творю все новое!" 

(Откровение 21:4-5). Это Божественное обетование о будущей жизни святых, 

искупленных Христом, совсем не похоже на жалкое и еретическое толкование 

адвентистов о жизни вечной со старым образом и плотскими занятиями: паханием полей, 

строительством домов, торговлей и т.д. В таких условиях понадобятся и волы, и лошади, и 

машины и трактора. Тогда выходит, что нужно будет продолжать добывать уголь, нефть, 

иметь фабрики и заводы и в поте лица трудиться...  

И все эти толкования - полнейшее заблуждение.  

Слово Божие пророчески говорит в некоторых местах о тысячелетнем царствии 

народа израильского, когда Господь выполнят для них то обетование, которое Он обещал 

отцам их. Они действительно будут обрабатывать землю, торговать и работать, потому 

что они будут еще жить во плоти физической. Этот Завет с Израилем еще должен 

исполняться в будущем, когда войдет в число спасенных определенное количество 

язычников. После того наступят тысячелетнее царство Израиля, с которыми Господь 

снова вступит в Завет (Рим.2:25, 26, 27).  

 

8. Изучение Священного Писания  
 

Изучение Писания проходит у адвентистов систематически. На первый взгляд, 

кажется, что они желают знать Слово Божие, чтобы поступать по нему. Но в самом деле, 

это далеко не так. В постоянных разборах, беседах и толкованиях Слова Божия, 

руководители адвентистов, толкуя своим единоверцам Писания, стараются всеми силами 

подчинить Слово Божие "пророчеству" Е. Уайт. И если какой проповедник или рядовой 

член вздумает усомниться в правильности "пророчества" Е. Уайт, которое противоречит 
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учению Писания, то такого человека принуждают покаяться. В противном случае, его 

исключают из общины, как отступника.  

Руководители адвентизма, будучи духовными слепцами, крепко держат всех своих 

единоверцев (народ Божий, как они его называют) в своих убеждениях. Для этой цели они 

крепко следят за ними, постоянно утверждают их в убеждениях адвентизма, чтобы 

ктолибо не "поколебался". Своих членов они учат, что все христианские течения 

отступники от истинной веры, и только одно они, адвентисты, - истинный народ Божий. 

Проводятся также тщательные наставления, как доказывать правильность своих вызглядов 

и переубеждать других христиан. Для этого заранее подготовляется целый перечень мест 

Св. Писания, которые адвентисты употребляют в пользу своих убеждений.  

Поэтому разборы и изучения Св. Писания у адвентистов отнюдь не исходят от их 

духовной жажды или любви к Слову Божию, как понимают некоторые неопытные 

христиане, но имеют совсем другую цель. Эти разборы установлены у них с одним 

намерением: держать своих членов в еретических путах и заблуждениях адвентисткого 

учения. Каждому члену адвентистской общины чуть ли ни каждый день внушается, что 

только они народ Божий, и что нужно твердо держаться этого учения, чтобы не 

"соблазняться".  

Таким образом, члены адвентистских общин руководятся не Духом Святым, как 

обещал нам Спаситель Господь, а человеческими вымыслами и заблуждениями. И эти 

заблуждения, как мы увидели, ведут не к Богу, а все дальше и дальше от Него. И потому, 

на основании Св. Писания, мы твердо убеждены, что адвентистское учение - это 

фарисейская ересь, которую осудили апостолы.  

 

Заключение  
 

Адвентистское движение создалось на почве разрушенных баптистких, методистских 

и других протестантских церквей. В их общинах еще остались многие обычаи и действия 

тех течений, от которых они отпали.  

Мы не говорим против адвентистов, как против людей, за которых также умер 

Господь. Люди есть люди, которым свойственно блуждать и которых любит Господь и 

желает, чтобы все люди спаслись (1Тим.2:4). Но мы говорим против того учения, которое 

ведет в заблуждение в извращает Слово Божие. А поэтому адвентистское учение, хотя оно 

и прикрывается, как будто, Словом Божиим, но оно не от Бога.  

И это не мы увидели первыми. Еще Ап. Павел боролся против него, как против 

диавольского извращения, "превращающего благоветствование Христово" (Гал.1:7). 

Думаю, что и мы должны сказать свое слово в защиту чистоты Евангельской истины. Мы 

не можем оставаться учениками Христовыми, если смолчим или согласимся с тем, что не 

от Бога исходит.  

Конечно, есть и среди адвентистов люди, которые отчасти уже увидели всю ложь и 

заблуждения "пророчицы" Е. Уайт. Они уже тяготятся учением адвентизма, его 

несогласованностью со Св. Писанием и стараются как-то выровнять это учение на прямой 

путь Слова Божия, но они встречают большое непонимание со стороны своих же 

единоверцев, которые фанатично держатся пророчества Е. Уайт и своих наставников, 

которые постоянно "закрепляют" в умах своих членов адвентистское убеждение.  

Люди, которые стараются жить по Слову Божию, но находятся в адвентистских 

общинах, должны томится и тяготится всеми человеческими и еретическими 

установлениями, которые там господствуют. Те же, кого вполне удовлетворяют 

религиозные формы и обычаи адвентизма, чувствуют себя спокойно и самоуверенно, 

находясь в сетях обмана и самомнения.  
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Нас могут спросить: "Получат ли адвентисты спасение от Бога за свое старание 

служить Богу по Закону?" На это мы можем ответить только то, что сказал Павел 

уклонившимся на путь Закона галатам: "Вы, оправдавшие себя Законом, остались без 

Христа, отпали от благодати" (Гал.5:4).  

Если бы можно было получить спасение без Христа, без благодати Божией, тогда, 

конечно, адвентисты тоже были бы спасены.  

И если бы галатийские церкви, которые уклонились в Закон, оставались бы 

спасенными людьми, тогда зачем нужно было бы Павлу так много переживать, молиться и 

страдать за них? Но Павел правильно понимал, что Закон и благодать Христова 

несовместимы, и уклонение к Закону неминуемо влечет к отпадению от Христа. Апостол 

Павел называет жизнь под Законом "игом рабства", а жизнь по благодати во Христе, по 

Евангелию жизнью свободы.  

Галатам 5:1 - "Итак, стойте в свободе, которую даровал нам Христос, и не 

подвергайтесь опять игу рабства".  

  


